

## S'ouvrir à l'universel

Peut-être avez-vous vu, mardi soir, à la télévision, l'émission des Derniers de l'éra des étoiles de François". Personnellement - et à regret - je n'ai pas pu le faire. Je me suis contenté d'en lire deux critiques. Deux critiques, dont l'une je dois le dire, repoint bien ce qui m'est apparu plus d'une fois quand il ~~arrive~~ arrive que nous non jugons nous-mêmes, nous les français, <sup>par exemple</sup> ten des domaines aussi différents que le domaine du Sport et le domaine religieux. Dans cette critique, on disait <sup>dans le contexte de l'article</sup> : "Les autres - entendez : les étrangers interrogés au cours de l'émission - les autres nous ont gentiment reproché pour notre provincialisme ou pour ce cocooning qui nous caractérise si bien ..." (Le CRONIX du 1h/10/76 page 1h). Supposons qu'on peut contester ... En tout cas, ce jugement repoint étrangement ce que disait Cal Martyn le dimanche 9 mai dernier, dans son homélie à ND de Paris. Et pour le coup, c'est un domaine strictement religieux qui il s'agit : "Notre entourage catholique français, disait le Cal Martyn, avait parfois de nous enfermer, de nous replier sur

nos réunions pastorales, sur nos problèmes. Nous ne sommes pas le centre de la chrétienté..." (De Croix du 11, 05/76)

~~W/XXXXXX/W/XXXXXX/W/XXXXXX~~ Que ce soit sur nos très spécialement notre fait, à nous français, d'avoir quelque difficulté à nous ouvrir à l'universel, ce qui est sûr c'est que la mentalité et l'attitude de recroqueville est absolument contraire à ce qui est venu faire et à ce que vient le Christ. Cela ne vient-il pas de nous être rappelé en finale de l'Evan- gile que nous ~~voulons~~ <sup>avons</sup> ~~comprendre~~ <sup>il y a appesanteur</sup> quand Jésus lui-même déclare : "le Fils de l'homme est venu donner sa vie en rançon pour la multitude" ... "En rançon, pour la multitude : la perspective est donc universelle - car la multitude, lui, c'est la foule des hommes, c'est l'ensemble des peuples. Et nous - par le livre saint, par la tradition de l'Eglise - avons bien l'espèce tel est le plan de Dieu." D'autant, écrit St Paul à son disciple Timothée, Dieu veut que tous les hommes soient sauvés et arrivent à connaître pleinement la vérité." (1Tm, 2,4). Oui, mais le savons nous malgré tout, est-ce que nous sommes disposés à l'admettre, est-ce que nous sommes prêts à faire quelque chose pour cela. Oh mais bien que, dans certains milieux, la prédica-

missionnaire à mauvaise pensée : " Du moment qu'  
les gens sont sincères, dit-on couramment, laissons-les  
tranquilles ; laissons le musulman, le londiste,  
l'animiste .. etc.. dans leur bonne foi." Bien sûr,  
il n'est pas question de porter atteinte à la liberté  
d'un homme en matière religieuse comme en d'autres  
domaines (le Concile Vat.-II l'a rappelé avec solennité).  
Mais, dites-moi, un homme n'a-t-il pas le droit  
- et cela même pour être plus parfaitement un homme -  
de savoir de qui il vient, qui il est, quelle est  
sa valeur, quel est le sens de sa vie, quelle est sa  
destinée. Un enfant, par exemple, n'est-il pas qua-  
<sup>serait</sup>  
~~même s'il ne manque pas de rien pour vivre~~  
rement mortel si on le laisse dans l'ignorance de  
ses origines, si on le tient à l'écart de ses parents,  
si on ne lui donne pas toutes ses chances de réussir  
dans son existence ? <sup>Dans cette situation, se trouvent</sup> Tous pointant vers moi, à notre  
regard, les hommes, tous les hommes qui ne vivent  
pas dans les conditions normales du sort, c.à.d.  
tous les hommes qui, objectivement, ne bénéficient  
pas du maximum de chance pour réaliser pleinement  
leur destinée éternelle.

Eh bien, il est bon que, chaque an-  
née, la grande missionnaire nous offre de nous rap-

speler tout cela. Dans son message annuel pour cette Journée missionnaire, le Pape Paul VI nous le fait, évidemment avec l'autorité qui est la nôtre : dit très bien. " La journée annuelle vise surtout où la formation de la conscience missionnaire de tout le peuple de Dieu, tant des individus que des communautés ; [au sein des vocations missionnaires, à l'augmentation progressive de la coopération spirituelle et matérielle ; à l'activité missionnaire dans toute sa dimension ecclésiale. ] Et plus loin : " Beaucoup de chrétiens croient qu'il est suffisant pour satisfaire au leur devoir missionnaire, de faire des prières et des dons le Dimanche des missions. Cela montre qu'on ne comprend pas ~~assez~~ bien le vrai sens de cette journée car il s'agit d'un devoir né de la nature même de l'Eglise et s'impose constamment à notre conscience - comme s'impose à nous, chaque jour, l'obligation de l'amour fraternel - même si un seul jour de l'année est consacré de façon spéciale à cette fin."

Alors, même si les tâches missionnaires sont que trop négligées chez nous, et négantes : tant de gens et tant de secteurs de vie ne sont pas christianisés ou sont déchristianisés, même ici, à Carouge ! tant

de gens manquent au fond d'ici même, si bien, à notre rassemblement dominical .. eh bien, malgré cela - et je dirai, pour mieux s'en rendre compte et ne pas s'y résigner - regardons au-delà, bien au-delà de notre hexagone puisque "Dieu veut que tous les hommes soient sauvés." Rédisons-le car il faut le savoir : c'est une défiance essentielle, une infirmité très grave que de ne pas être "universel" quand on est chrétien : "L'esprit missionnaire et l'esprit catholique ne font qu'un" dit le Pape Paul VI dans son message pour cette journée. [Et faut-il faire remarquer qu'au simple point de vue économique et social nous serions moins réalisateurs et moins exigeants si nous savions <sup>malheureusement</sup> ~~espérant~~ à un résultat des 3/4 de l'humanité : qu'est-ce que notre richesse de cet été auprès de celle du Sahel ?]

Vous allez peut-être me dire : alors, que faut-il que nous fassions ? Faut-il que nous prenions la peine ~~d'approfondir~~ de mieux nous informer de la vie de ces hommes qui vont loin de nous, des activités missionnaires de notre Eglise ? Faut-il que nous donnions davantage de notre temps, de nos biens, de notre argent ? Faut-il que nous consentions au départ de tel membre de notre famille

Faut-il, peut-être, que nous spartions nous-mêmes ?  
Questionnons normalement ou éventuellement à nous-même.  
Mais ce qui est bien plus important, qui est possible et obligatoire pour nous, et qui est préalable à toute action, c'est de nous convertir. Or, c'est de prendre en nous les sentiments, les dispositions qui furent dans le Christ ...

Juste le contraire du

"omnipotence" dont nous parlions tout à l'heure, à l'opposé d'une mentalité de supériorité, de domination - celle <sup>dont</sup> ~~de~~ Jacques et ~~et~~ Jean <sup>ont fait montre</sup> selon l'Évangile de ce dimanche -

Car Jésus nous dit : "Vous le savez tous que l'ava régné comme chef des nations commençant en maîtres ; les grands font sentir leur puissance. Parmi vous, il n'en est pas ainsi. Celui qui veut levenir grand sera votre serviteur. Celui qui veut être le premier sera l'esclave de tous. Car le Fils de l'homme n'est pas venu pour être servi, mais pour servir et donner sa vie au rançon pour la multitude."

L'Eucharistie va nous le rappeler.

Amen.

# Suivez le Christ... Serviteur

**Elle est**

— Oh -comptoir humaine , cette demande des fils de Zébédée , Jacques et Jean , soucieux , semble-t-il , d'avoir la bonne place dans le Royaume du Messie , un Messie qui ils imaginent chef temporel et politique , comme l'attendaient la plupart de leurs contemporains juifs . Mais , en suite de leur demande , comme déroutants , sans , la réponse de Jésus pour qui "celui qui veut être le premier doit se faire l'esclave de tous ."

Cet épisode , il est important , d'abord , de le situer . La chose se passe alors que Jésus est en route , avec ses disciples , vers Jérusalem , au cours de son dernier voyage . L'évangéliste St Marc prend soin de le préciser , quelques phrases avant le passage qui nous retient aujourd'hui . " les disciples étaient en route avec Jésus pour monter à Jérusalem , dit-il , et Jésus les précédait ... "

En route, avec Jésus - qui les précédait " - c'est en effet la vision très concrète que St Marc veut donner, ici et ailleurs dans son évangile,

de la condition du disciple de Jésus.

Le disciple de Jésus, le chrétien

- c'est quelqu'un "en marche avec Jésus  
qui précède"

Il vaut la peine, au passage, de croire

de nous poser la question :

est-ce bien comme cela que nous concevons et vivons  
notre existence de chrétiens ?

Penser que le chrétien c'est d'abord et même uniquement

quelqu'un qui admet un certain nombre de vérités

qui se conforme à certaines règles morales

qui se soumet à certains rites

- ce qui n'est pas faux, bien sûr -

n'est-ce pas enlever beaucoup de dynamisme,  
beaucoup d'élan à notre condition de chrétiens ?

Comme il est plus entraînant pour moi

- et disons : plus convaincant pour les autres -

de vivre son christianisme

comme une marche à la suite de Jésus,

un compagnonnage de vie avec lui

verso conduisant à Jérusalem

qui est, au terme, la spiritualité de la résurrection

Suive le Christ : mais qui est-ce que nous en attendons ? C'est ici que nous rejettons les fils de Zébédée ... et les autres disciples, car leur indignation ne réussit pas à masquer leur dépit d'être distancés par Jacques et Jean. "Accorde-nous, demandent donc les deux disciples, de réigner l'un à ta droite et l'autre à ta gauche dans ta gloire ?" La question a beau refléter l'idée qui se faisait du Messie, à l'époque, nous comprenons très bien <sup>ce que</sup> les disciples ~~espéraient~~ ont en tête : pour eux, s'être mis à la suite du Christ, cela doit leur valoir des avantages et la réussite.

Est-il tellement difficile de nous reconnaître dans cette attitude de Jacques et de Jean ? Ne nous arrive-t-il pas de ~~croire~~<sup>ou plutôt</sup> et de réagir comme on le fait d'être chrétien, le fait de vivre en chrétien devrait nous valoir ~~s'asseoir~~<sup>peut-être une</sup> de la réussite temporelle, du moins ~~de la~~ <sup>mais</sup> considération, de distinctions de la part des autres

en tout cas comme si cela devrait nous simplifier l'existence et nous (épargner) l'épreuve  
 mettre à l'aide  
 nous valoir tranquillité et amertume  
 l'extinction de nos prières

A la demande de Jacques et de Jean - qui est bien aussi, un peu, notre demande - que répond Jésus? Eh bien, pour le moment, il offre seulement d'être associé à sa passion. C'est ce que signifient les expressions imagées qui il emploie : "la coupe à boire", disons, si vous le voulez : quelque chose de difficile à avaler, et le huitième, c.-à-d. le plongeon dans l'épreuve. "La coupe que je vais boire, vous la boirez ; et le huitième dans lequel je vais être plongé, vous le recevrez".  
 Mais Oui, présentement, alors que lui, Jésus, est en marche vers Jérusalem où il va souffrir sa passion, il ne peut être question que de celles pour lui et pour ceux qui le suivent.

Mais ce n'est pas d'une sorte de profondeur de son français qu'il s'agit ~~avant tout~~<sup>profondément</sup>. Ce qui va lui arriver, Jésus invite ses disciples à le voir et à le

comprendre comme un service." Vous, les Juifs et les Grecs de tous les temps, vous rêvez d'avantages et de domination; moi je vous dis:

"Celui qui veut devenir grand sera servi serviteur. Celui qui veut être le premier, sera l'esclave du tout: car le Fils de l'Homme n'est pas venu pour être servi mais pour servir et donne sa vie en rançons pour la multitude."

Avec cette lumière donnée par Jésus lui-même sur sa personne et sur ce ministère, nous sommes à l'un des sommets de l'Evangile. Jésus est SERVITEUR. Le Seigneur, c'est comme lui et avec lui, devant Dieu et parmi les hommes être serviteur. Et comment le servons-nous, vraiment, nous ses disciples, sans emprunter le chemin qu'il a pris lui-même: donner sa vie, donner de sa vie ... jusque et à travers les humbles gestes du quotidien: Jésus ne l'a-t-il pas montré en lavant les pieds de ses disciples? Nous sommes Ioui, c'est sûr, de la mentalité de profit et de reclache, d'avantages personnels ou de clercs qui prennent trop souvent au sérieux le sens de la vie à diechth

Suivre le Christ : perspectives d'austéité seulement ? Certainement pas. "Le Serviteur a plus au Seigneur", disait Jésus dans la 1<sup>re</sup> lecture. S'il fait de sa vie un sacrifice d'expiation [il verra sa descendance, il prolongera ses jours... A cause de ses souffrances] il verra la lumière, il sera comblé..." : c'est le terme du chemin pour Jésus et pour ceux  
qui le voient être avec lui dans la gloire

Quand il répond à Jacques et à Jean, Jésus n'est pas sûr que leur demande le suivra peut-être exaucée : "Quand tu m'ègneras à ma droite ou à ma gauche, il ne m'appartiendra pas de l'accorder, il y en a pour qui ces places sont préparées."

Oui, si nous suivons le Christ en nous faisant avec lui et comme lui, SERVITEUR, alors nous pourrons recevoir de lui cette armure qu'il donne à ses disciples à la veille d'entrer dans sa gloire :

~~Ne me jugez donc pas, boulevercé. Vous croirez en Dieu,~~ croire en moi. Dans la maison de mon Père, beaucoup peuvent trouver leur demeure ; mais est-ce que je vous avais dit : Je vous vais préparer une place. Quand je serai allé vers la préparation, je reviendrais vous prendre avec moi et là où je suis, vous y serez aussi.

~~je suis toujours avec vous et je vous appelle ce que~~

29<sup>e</sup> dimanche. T.O

20/10/91

Année B  
MISSIONS

Aperçu

sur l'encyclique du J.P. II  
sur les Missions (dic. 490)

"Le Fils de l'homme n'est pas venu pour être servi mais pour servir et donner sa vie en rançon pour la multitude"

"Pour la multitude":

disciples de Jésus, nous voici donc -appelés-, à sa suite, à élargir notre regard et à ouvrir notre cœur à la multitude, c. a. d. à l'universel en dépassant les frontières géographiques, économiques et culturelles qui, trop souvent, nous recroqueillent sur nos problèmes et, d'abord, nos problèmes hexagonaux. Et cet appel du Seigneur

<sup>lundi 21 octobre</sup>  
<sup>dimanche 26 octobre</sup>  
<sup>époux</sup> est la Journée mondiale missionnaire ?

Pour notre réflexion <sup>aujourd'hui</sup> ~~ceci~~, nous ferons référence à un document important publié en décembre dernier par le pape J. P. II,

: l'encyclique intitulée "La mission du Rédempteur", sur les missions. Pas question, bien sûr, d'en faire un résumé - un résumé qui serait encore

document qui sorte d'un autre

actualité.

(trop long)

mais seulement d'en relever quelques données dignes de retenir plus particulièrement notre attention.

Ce qui est remarquable, d'abord, c'est l'actualité de ce document. A preuve, les questions soulevées dès le début de l'encyclique, des questions que nous nous posons sans doute nous-mêmes quelquefois. Je cite :

" La mission auprès des non-chrétiens est-elle encore actuelle ? N'est-elle pas remplacée par le dialogue inter-religieux ? La promotion humaine n'est-elle pas un objectif suffisant ? Le respect de la conscience et de la liberté n'exclut-il pas toute proposition de conversion ? Ne peut-on faire son salut dans n'importe quelle religion ? Alors, pourquoi la mission ? " (N°4) Fin de citation

C'est ici ces questions que le pape propose des réponses dans son encyclique. Mais peut-être que nous, avant même de poser ces questions, nous nous demandons : pourquoi des missions loin de nous, alors que nous sommes, dans nos pays, en situation mimétique ? JPII n'élu de pas cette objection. Mais il fait remarquer que le chrétien qui a vraiment l'esprit mimétique ne peut pas exclure de ses perspectives

on récemment atteints

les pays non encore atteints par l'Évangile, même si, sur place, la situation est urgente : - d'ailleurs, laisse entendre le pape, le souci des missions lointaines ne peut que nourrir et stimuler le souci de la mission sur place (N°33) et N°85

Evidemment quand on regarde, avec le pape, en toute lucidité, l'étendue et la variété des peuples et groupes humains encore à évangéliser, (pensons à l'Afrique, par exemple) il faut reconnaître - facile - : .. "que la tâche d'annoncer J.C. n'a rien d'immense et disproportionnée compte tenu des forces humaines de l'Eglise" (N°35). D'autant plus, relève J.P. II, qu'il existent des difficultés de toute nature :

" Certains pays, rappelle le Pape, interdisent aux missionnaires d'entrer chez eux ; d'autres interdisent les conversions et <sup>même</sup> le culte chrétien. Ailleurs, les obstacles sont d'ordre culturel : le message évangélique paraît dépourvu d'intérêt ou incompréhensible ; la conversion est perçue comme un abandon de son peuple et de sa culture" (N°35. a))

Et puis, il y a les difficultés <sup>intenses, celles</sup> qui viennent de nous, peuple christianisé de longue date. Le pape relève sans complaisance toutes les deficiencies

qui, chez nous, reconnaissent le, paralysent ou neutralisent l'esprit et l'activité missionnaires : le manque de convictions, les divisions entre chrétiens, le contre-témoignage." Mais, précise le Pape, et là, je cite : "l'un des motifs les plus graves du manque d'intérêt pour l'engagement missionnaire est une mentalité marquée par l'indifférentisme et le relativisme qui porte à considérer que toutes les religions se valent..." (N° 35 b)

Alors, faudrait-il baisser les bras : "pas question" ne se lasse pas de dire J.P II. "Les difficultés internes et externes, écrit-il, ne doivent pas nous rendre pessimistes ou inactifs. Ce qui compte - ici, comme en tout domaine de la vie chrétienne - c'est la confiance qui vient de la foi..." (fin de citation) - (N° 35 in fine)

Non, ne pas baisser les bras, d'autant plus que / et là, je cite encore J.P II : "Notre époque est tout à la fois dramatique et fascinante. Tandis qu'en un côté, les hommes semblent... se plonger toujours davantage dans le matérialisme de la consommation, d'un autre côté, on voit surgir une angoissante quête du sens et un désir d'intériorité.... Dans les cultures imprégnées de religiosité mais aussi

dans les sociétés séculierisées, on recherche la dimension spirituelle de la vie - comme remède à la déshumanisation. Le phénomène que l'on nomme "retour du religieux" n'est pas sans ambiguïté, mais il connaît un appel..." (N°38) Fin de citation.

Impossible, malheureusement, de faire état, dans une brève cantine, de tout ce que contient cette encyclique sur les missions. Un document <sup>humaine au moins</sup> je dirai d'autant plus convaincant qu'il est comme illustré par la personne de ce pape J. P II à l'allure si tonique et dont l'activité est si débordante!<sup>(1)</sup>

### Les quelques

Concluons ces quelques réflexions en empruntant encore à ce qu'il nous dit, ce qu'il peut dire d'une manière si autorisée à la place qui il occupe :

Et comme ils paraissent misérables les propos du journaliste que j'entendais, mercredi matin, sur France.info : J P II condamnant une fois de plus la contraception et l'avortement, a conseillé aux breviliens de faire beaucoup d'enfants pour remédier au manque de prêtres "(sic)"

Véhi de l'information intelligible!

**86.** Si l'on regarde superficiellement notre monde, on est frappé par bien des faits négatifs qui peuvent porter au pessimisme. Mais c'est là un sentiment injustifié : nous avons foi en Dieu, Père et Seigneur, en sa bonté et en sa miséricorde. Alors que nous sommes proches du troisième millénaire de la Rédemption, Dieu est en train de préparer pour le christianisme un grand printemps que l'on voit déjà poindre. En effet, que ce soit dans le monde non chrétien ou dans le monde de chrétienté ancienne, les peuples ont tendance à se rapprocher progressivement des idéaux et des valeurs évangéliques, tendance que l'Église s'efforce de favoriser.

Pour le chrétien individuel comme pour l'Eglise entière, la cause missionnaire doit avoir la première place, car elle concerne le destin éternel des hommes et répond au dessein mystérieux et miséricordieux de Dieu.

De même que le Christ envoya ses Apôtres au nom du Père, du Fils et de l'Esprit Saint, ainsi, renouvelant le même commandement, je vous envoie à tous ma Bénédiction apostolique au nom de la Trinité Sainte. Amen.

~~as communiqué au ...~~

19/10/97

Année B

Malstruit

Dimanche des MISSIONS

Aperçu rapide

(reprise à grande fréquence de  
1991)

sur l'Encyclique du Pape Jean-Paul II sur les MISSIONS

"Le Fils de l'homme n'est pas venu pour être servi mais pour servir et donner sa vie en rançon pour la multitude"

"Pour la multitude": disciples de Jésus, nous voici donc appelés, à sa suite, à élargir notre regard et à ouvrir notre cœur à l'universel, en dépassant les frontières géographiques et autres qui, trop souvent, nous retiennent recroquevillés sur nos problèmes et, d'abord, nos problèmes hexagonaux.

Et cet appel, contenu dans l'affirmation du Sgr, il arrive bien en ce dimanche puisque ce dimanche est le dimanche de la mission universelle de l'Eglise que nous appelons plutôt : Journée mondiale missionnaire

Pour notre réflexion aujourd'hui nous nous referons à un document qui, bien que daté de 7 ans, reste d'une actualité remarquable.

Ce document est tout à fait autorisé puisqu'il s'agit de l'Encyclique du pape Jean-Paul II sur les missions, encyclique intitulée "La mission du Rédempteur"<sup>(1)</sup>

Pas question, évidemment, d'en faire ici un résumé mais seulement d'y relever quelques données

(1) DC N° 9029 du 17/02/91 L 152 - 101

dignes de retenir notre attention  
concernant le sujet des "missions"

L'actualité de ce document apparaît dès le début de l'Encyclique  
à travers certaines questions posées (et que nous posons)

. Je cite :

" La mission auprès des non-chrétiens est-elle encore actuelle ?

N'est-elle pas remplacée par le dialogue inter-religieux ?

La promotion humaine n'est-elle pas un objectif suffisant ?

Le respect de la conscience et de la liberté

n'inclut-il pas toute proposition de conversion ?

Ne peut-on pas faire son salut dans n'importe quelle religion ?

Alors, pourquoi la mission ? "(N° 4) Fin de citation

C'est à ces questions que JP II se propose d'apporter des réponses  
dans son Encyclique.

Mais peut-être que nous, avant même de poser ces questions,  
nous nous demandons : pourquoi se préoccuper  
des missions loin de nous, alors que, désormais manifestement,  
nous sommes dans nos pays en situation missionnaire ?

Le pape n'éclate pas cette question : il fait remarquer

" La tendance (alors) à se refermer peut être forte, écrit-il.  
Les Eglises anciennes (cad : les Communautés chrétiennes de nos pays)  
pensent qu'elles doivent maintenant mener la mission chez elles

Elles risquent d'affaiblir l'élan vers le monde non chrétien (par exemple) en admettant de mauvaise grâce, les vocations en faveur des Instituts missionnaires.

C'est au contraire en donnant généreusement de notre bien que nous recevrons", fait remarquer J. P II

qui signale - que déjà des jeunes Eglises sont en mesure d'envoyer prêtres, religieux et religieuses aux Eglises anciennes (Ainsi, dans notre diocèse, c'est une L<sup>e</sup>t<sup>e</sup>e de 5<sup>e</sup>s Vietnamiennes (N° 33 et 85) qui est au service de l'Evêché)

Et n'oublions pas que nous avons à apprendre, aussi, des peuples à evangeliser

Evidemment, quand on regarde avec le Pape, en tte lucidité l'étendue et la variété des peuples et groupes humains à évangéliser, il faut reconnaître

(je cite) "que la tâche d'annoncer J.C. s'avère... disproportionnée compte tenu des forces humaines de l'Eglise" (N° 85)

D'autant plus qu'il existe des difficultés de très nombreuses

"Certains pays, rappelle le Pape, interdisent aux missionnaires de quitter le sol de la moindre partie du pays d'Aïs : aucun visa d'entrée pour prêtre n'est délivré J.P. II et même le culte chrétien". Ailleurs, les obstacles sont d'ordre culturel : le message évangélique paraît incompréhensible et la conversion est perçue comme un abandon de son peuple et de sa culture" (N° 85 a)

Et puis, il y a les difficultés internes, celles qui viennent de nous, peuples christianisés de longue date.

Le pape relève, entre autres, "le manque de conviction,<sup>4</sup>  
les divisions entre chrétiens, le contre témoignage!"  
Mais l'un des motifs les plus graves du manque d'intérêt  
pour l'engagement missionnaire,

C'est précisément le pape, je cite : "une mentalité  
marquée par ... le relativisme qui porte à considérer  
que toutes les religions se valent"

Alors, faut-il baisser les bras ? Pas question !

ne se lasse pas de dire J.P II

"les difficultés internes et externes, écrit-il, ne doivent pas  
nous rendre pessimistes ou inertes.

Ce qui compte ici, comme en tout domaine de la vie chrétienne  
- c'est la confiance qui vient de la foi" (fin de citation) - [N°35]

Non, ne pas baisser les bras, d'autant plus  
- et là, je cite encore J.P II -

<sup>4</sup>Notre époque est tout à la fois dramatique et fascinante.  
Tandis que, d'un côté, les hommes semblent... se plonger  
toujours davantage dans le matérialisme de la consommation,  
d'un autre côté, on voit surgir une angoissante quête  
du sens et un désir d'intériorité ...

Dans les cultures imprégnées de religiosité  
mais aussi dans les sociétés sécularisées, on recherche  
la dimension spirituelle de la vie comme remède à  
la déshumanisation.

Le phénomène que l'on nomme "retour du religieux", poursuit le pape, n'est pas sans ambiguïté mais il contient un appel" (fin de citation) [N° 95]

Impossible, malheureusement, de faire état ici de tout ce que contient cette riche Encyclopédie sur les missions,

un document qui se trouve pourraient dire "illustre" dans la personne de ce pape qui, malgré son état de santé déficient parcourt le monde, où la rencontre de tous les hommes pour annoncer la Bonne Nouvelle du Christ

Chaque année, la Journée mondiale des missions est l'occasion d'un message spécial du Pape : le message de cette année, publié le jour de la Pentecôte, ne pouvait manquer de faire référence à Sainte Thérèse de l'Enfant-Jésus, patronne des Missions puisque 1997 est l'année centenaire de sa mort. Allusion justifiée au fond l'In

Je cite donc, pour finir, ce que Jean Paul II écrit à ce sujet : et qui nous concerne, chacun, dans notre devoir missionnaire

5. Nous trouvons une réponse exemplaire à l'appel universel à la responsabilité dans l'œuvre missionnaire dans la réponse que donna en son temps sainte Thérèse de l'Enfant-Jésus, dont nous commémorons cette année le centenaire de la mort. L'histoire personnelle et l'enseignement de Thérèse soulignent qu'il

ne peut pas, en effet, y avoir de mission sans une vie intense de prière et de profonde communion avec le Seigneur et avec son sacrifice sur la Croix.

6. Certes, tout le monde n'est pas appelé à partir dans les missions : « En effet, on est missionnaire avant tout par ce que l'on est, avant de l'être par ce que l'on dit ou que l'on fait » (*Redemptoris missio*, 23). Ce qui est déterminant, ce n'est pas le « lieu », mais le « comment ». On peut être d'authentiques apôtres, et de la manière la plus féconde, entre les quatre murs de sa maison, dans son lieu de travail, sur un lit d'hôpital, dans la clôture d'un couvent... : ce qui compte, c'est que le cœur brûle de cette divine charité qui – seule – peut transformer en lumière, en feu et vie nouvelle pour tout le Corps mystique, jusqu'aux extrémités de la terre, non seulement les souffrances physiques et morales, mais aussi la fatigue elle-même du quotidien.

je souhaite de tout cœur que, au seuil du nouveau Millénaire, l'Église tout entière fasse l'expérience d'un nouvel élan d'engagement missionnaire. Que tout baptisé le fasse sien et cherche à vivre de son mieux, selon sa situation personnelle, le programme de la sainte Patronne des missions : « Au cœur de l'Église, ma Mère, je serai l'Amour... Alors, je serai tout ! ».

2<sup>e</sup> dimanche du T. O

Macédoine  
le 22 octobre 2000

Annie B

(Missions)

Suive le Christ, Seigneur

en serviteur (+ ajouté pour Missions)

Au temps de Jésus, nous le savons, on pensait communément que le Messie attendu apporterait à Israël une situation de prestige dans le monde.

"Ce Messie, les disciples ont reconnu que c'est Jésus." par la bouche de Pierre l'apôtre

Rien d'étonnant, donc, que Jacques et Jean se montrent soucieux d'avoir la bonne place quand arriveront les jours de gloire :

"Accorde-nous de siéger l'un à ta droite, l'autre à ta gauche dans ta gloire", demandent-ils à Jésus.

Désir et espoir partagé par les autres disciples :

ce que leur indignation contre Jacques et Jean ne réussit pas à masquer, au contraire !

Oui, c'est chose : pour les disciples, s'est mis à la suite de Jésus.

- cela doit bien leur valoir quelque chose en avantages et en récompenses.

Faut-il tellement difficile de nous reconnaître dans cette réaction, dans cette attente des disciples ?

Christiens d'aujourd'hui, marchant à la suite du Christ, ne nous arrive-t-il pas de penser et de réagir en certaines circonstances

comme si le fait d'être chrétien

- surtout si nous estimons être du nombre des fervents -

Cela devrait nous valoir un traitement particulier,  
par exemple d'être mis plus que d'autres  
à l'abri des épreuves

ou de voir nos prières plus sûrement exaucées.

D'où les déceptions qui on entend quelquefois :

" Je suis pourtant chrétien fidèle,  
comment se fait-il que tel malheur m'arrive ? "

Si telles ne sont pas nos réactions de chrétiens, à nous,  
du moins avons-nous de la peine à envisager, inclus  
dans notre marche à la suite du Christ,  
le passage par l'épreuve qu'il a connu lui-même en sa passion.  
Or, en réponse à la demande de Jacques et de Jean,  
c'est le mystère de ses souffrances et de sa mort précisément  
que Jésus offre d'abord en perspective.

" Pouvez-vous boire à la coupe que je vais boire,  
recevoir le baptême dans lequel je vais être plongé ? "

Il n'y a pas de doute en effet : en employant  
les expressions bibliques imagees : " coupe à boire  
et baptême dans lequel on est plongé "

Jésus fait envisager ses souffrances et sa mort, c.-à-d. sa passion.  
Et c'est en réponse à la préoccupation ambitieuse  
de Jacques, de Jean et des autres qu'il le fait.  
Toutefois, leur révèle-t-il le sens profond et la portée  
de ce qui va lui arriver

ans cette parole en or qui termine l'évangile de ce dimanche

'Le Fils de l'homme n'est pas venu pour être servi mais pour servir et donner sa vie en rançon pour la multitude".

Et voilà ! Jacques, Jean et les autres avaient rêvé de belles et fructueuses situations auprès d'un Messie triomphant et voilà que Jésus leur parle de se faire serviteur esclave, même, jusqu'à ce point - à son école - de donner sa vie

<sup>La leçon est claire : " Parmi vous, celui qui veut devenir grande sera votre serviteur.</sup>

Celui <sup>qui</sup> veut être le premier sera l'esclave de tous."

Il est evident que cette leçon - fondamentale dans le christianisme - Jésus la fait entendre à tous ses disciples / à nous, au fond de la vie en chrétien, suivre le Christ, on ne peut le faire authentiquement devant Dieu et parmi les autres que dans une attitude profonde de SERVITEUR.

Serviteur : entendons nous bien :

il ne s'agit pas d'être la bonne personne toujours disposée à rendre <sup>service</sup>.

C'est beaucoup plus radical

car il s'agit d'une attitude profonde, d'une mentalité, d'esprit, d'une disposition intérieure habituelle

se traduisant en actes, bien sûr, qui fait qu'on ne cherche pas à être et à se montrer supérieur aux autres

qu'on ne cherche pas à dominer, à considérer les autres  
relativement à soi, à son avantage.

Etre serviteur, se faire serviteur, selon l'Évangile  
c'est absolument le contraire.

Laissons St Paul nous le dire dans un passage célèbre  
et bien connu de sa lettre aux Philippiens, je cite :

' Ne soyez jamais intrigants, ni vantards  
mais ayez assez d'humilité pour estimer les autres  
supérieurs à vous-mêmes.

Que chacun de nous ne soit pas préoccupé de lui-même  
mais aussi des autres"

Et voici où tout a été dit : Ayez entre vous, continue l'apôtre,  
les dispositions que l'on doit avoir dans le Christ :  
lui qui était dans la condition de Dieu,  
il n'a pas jugé bon de revendiquer son droit  
s'il étais traité à l'égal de Dieu :

mais au contraire, il se dévouilla lui-même  
en prenant la condition de serviteur . . .

Il s'est abaissé lui-même en devenant obéissant  
jusqu'à mourir et à mourir sur une croix ..." (Ph. 2, 3-8)

Oui, Et S. où l'image du Seigneur Jésus.  
prendre forcément le parti de l'humilité  
forte de l'oubli et du don de soi, - c'est cela ETRE SERVITEUR  
et c'est à cela que Jésus nous appelle, tous,  
d'autant plus, d'ailleurs qu'on a des responsabilités.

{ Voilà la destinée échelle de ceux qui suivent  
Jésus en SERVITEUR. A men

5

C'est bien pourquoi le Pape lui-même se considère

comme le "Serviteur des serviteurs de Dieu"  
Si si l'on a un pouvoir, comment l'employer, quelles que soient l'essence et l'ambition?  
comme notre monde serait autre qu'il est, souvent,  
comme nos communautés seraient belles,  
si chacun, à sa place, quelle qu'elle soit se faisait ainsi "serviteur"!  
L'avait une mentalité de "serviteur"

Perspective utopique! oui, sans doute:  
encore qu'il nous faut y tendre  
avec l'espérance assurée que ce qui est arrivé

à Jésus serviteur

cela sera partagé par ceux qui le suivent.

[Ils]

Quand il répond à Jacques et à Jean, Jésus n'exclut pas d'ail.  
que leur demande ne puisse pas être exaucée

- autrement, bien sûr, que ils pourraient penser -  
Quant à mèche à ma droite ou à ma gauche,  
lui dit Jésus, en effet, ... il y en a pour que ces places  
sont préparées"

Et ces places, Jésus, serviteur glorifié annoncé par Isaïe  
- dans la 1<sup>re</sup> lecture -

"élévé au-dessus de tout", écrit St Paul  
dans le paragraphe de sa lettre aux Philippiens que j'ai cité,  
ces places, donc, Jésus nous assure qu'il les a préparées  
pour ses disciples:

"Je vous préparerai une place, leur dit-il dans l'entretien  
qui suit la Cène. Quand je serai allé vous la préparer,  
je reviendrais vous prendre avec moi  
et là où je suis, vous serez aussi!" (Jn 14, 2) suite en haut de

Quelques mots maintenant concernant les Missions  
puisque, comme cela a été annoncé ce dimanche est la Journée  
mondiale des Misionns.

Ce sera, en quelque sorte faire écho à ce que nous a dit Jésus  
en finale de l'Évangile de ce dimanche

Le Fils de l'homme est venu pour servir et donner sa vie en rançon  
pour la multitude!"

Quelques mots donc, empruntés au message de J.P II pour cette journée

Cette année, écrit le pape, la Journée mondiale des Misionns  
acquiert une signification plus riche à la lumière du Jubilé...

Rappeler les 2000<sup>ans</sup> de la naissance de Jésus, cela veut dire  
célébrer aussi la naissance de la mission....

J'adresse donc un appel spécial et insistant à tous les baptisés...  
qui ils se fassent les héritiers de l'Évangile

Tous croyant... ne peuvent se soustraire au devoir d'annoncer le Christ.

.. Deux mille ans après le début de la mission,  
vastes sont encore les aires géographiques, culturelles et sociales  
où le Christ et son Évangile n'ont pas encore pénétré.

Comment ne pas entendre l'appel qui ressort de cette situation?...

.. Le champ de la mission est étendu : la collaboration de tous  
est nécessaire.

On participe à la mission avant tout par la prière  
par le sacrifice et l'offrande de ses propres compétences

C'est la première collaboration que chacun peut offrir.

Ensuite, il est important de ne pas se soustraire  
à la contribution économique qui est vitale  
pour de nombreux "communautés". - L'Eglise participe, dans

Quelques mots maintenant concernant les missions  
au sein du Mission 6)  
2009 (pas utilisée)

puisque ce dimanche est la Journée mondiale des missions  
à New York, faire écho à ce que Jésus nous a dit  
en finale de l'Évangile de ce dimanche :  
"Le F de l'H est venu donner miséricorde en vainqueur pour la multitude"

D'autres mots, donc, empruntés au message de Benoît XVI  
pour cette Journée

"Dans mon travail missionnaire ... l'Eglise n'a pas  
pour étendue mon pouvoir ... mais pour apporter à tous  
le Christ, salut du monde

... et l'engagement d'annoncer l'Évangile à tout le monde

et sans aucun doute un service renouvelé à l'humanité.

L'humanité a la vocation radicale de retourner à sa source  
qui est Dieu

dans lequel elle trouvera son accomplissement final  
par la restauration de toute chose dans le Christ ...

Ainsi ... la mission de l'Eglise consiste à contaminer  
l'espérance dans les peuples

à qui est en question (dans le mission) c'est le salut éternel  
des personnes 7) et de l'univers.

et l'accomplissement même de l'histoire humaine

Et après avoir rappelé que bien des missionnaires  
homme et femme sont en situation de persécution jusqu'à la mort  
Benoit XVI "demande à tous les catholiques de prier l'E.S.  
pour qu'il accroisse, dans l'Eglise, la formation pour la mission  
et il l'invite tous à donner un regard crédule de communia  
pour une vie économique spécialement en ce temps de  
crise.

29<sup>e</sup> dimanche du T.O

Année B

dimanche des missions

Année de la Foi)

Malrait

le 21 octobre 2012

A la source de l'Évangélisation:  
la Foi

\*

Le Fils de l'homme n'est pas venu pour être servi  
mais pour servir et donner sa vie en rançon  
pour la multitude"

Pour la multitude": disciples de Jésus  
nous voici donc appelés, à sa suite, à élargir notre regard  
et à ouvrir notre cœur à l'universel,  
en dépassant les frontières géographiques et autres  
qui trop facilement nous retiennent recroquevillés  
sur nos problèmes et, d'abord, nos problèmes hexagonaux.  
Et cet appel, contenu dans ce que dit Jésus  
concernant sa mission,

il arrive bien en ce dimanche, puisque ce dimanche  
est le dimanche de la mission universelle de l'Eglise  
que nous appelons plutôt : Journée mondiale missionnaire.

Dans le message qu'il a adressé à tous les catholiques  
pour la circonstance, le pape Benoît XVI écrit :  
la proclamation de l'évangile à tous les peuples de la terre  
n'est pas, pour l'Eglise, une contribution facultative :  
c'est le devoir qui lui incombe, par ordre (mandat)  
du Seigneur Jésus"

DURCIS : Lettre PORTA FIDEI (DC N° 2478) et Message pour les missions DC N° 2494

façon de rappeler l'affirmation solennelle du Concile :

" De sa nature, l'Eglise est missionnaire " (A.G., N°2)

Oui, mais voilà : quand il s'agit <sup>d'en être convaincu et</sup> de traduire et de faire concrètement, si tous les niveaux,

personnels et communautaires,

alors, les objections et les difficultés ne manquent pas.

Il y a d'abord, pour nous, la situation que nous connaissons <sup>chez nous</sup>. Si, dès les années 1940, en constatant la déchristianisation de certaines zones de notre pays,

on pouvait faire, dans un livre, le constat "France, pays de mission" cela ne devient-il pas, n'est-il pas un fait constatable même dans nos espaces : <sup>utile de faire un état des lieux</sup>

Alors, pourquoi <sup>comme c'est le cas en cette finnecé</sup> nous faire tourner en priorité vers les lointains de l'Afrique ou de l'Asie ou d'ailleurs si nous passons ici en situation de pays de mission, avec cette particularité, cependant - il faut le remarquer et en tenir <sup>compte</sup> de le devenir après une situation + ou - de chrétienté.

D'autres objections mettant en cause le souci et l'activité missionnaire.

sont beaucoup plus radicales

je les cite telles que le pape J.P. II les relevait

dans son encyclique sur les missions en 1990 :

la mission, auprès des non-chrétiens, est-elle encore actuelle ?

interrogeait-il

S'est-elle pas remplacée par le dialogue inter-religieux ?

La promotion humaine (le progrès matériel) n'est-elle pas un objectif suffisant?

Le respect de la conscience et de la liberté

n'exclut-il pas toute proposition de conversion?

Né peut-on pas faire son salut dans n'importe quelle religion?

Alors, pourquoi la mission? "(N°6 de l'Encyclique)"

A ces difficultés de principe, il faut ajouter les obstacles rencontrés sur place dans les pays dits "de mission":

quand ce n'est pas l'opposition au christianisme

son interdiction, même, d'exister ou de paraître

comme dans certains pays musulmans,

c'est encore le fait que l'é message de l'évangile

paraît une exportation étrangère, plus ou moins contraire

aux habitudes et à la culture locales

faut-il se donner de la peine et s'investir pour les missions,

flors, dans ces conditions? Faut-il briser les bras?

Comme on s'en doute, ce n'était pas l'avis de J. P II

tel que il l'exprimeait dans le document sur les missions

auquel j'ai fait allusion:

"Les difficultés internes et externes, disait-il, ne doivent pas nous rendre pessimiste ou inactifs: l'vie chrétienne

ce qui compte ici, concluait-il, comme en tout domaine de la

c'est la confiance qui vient de la FOI" (Encycl. N°35)

Oui la confiance qui vient de la FOI ...

X

Sur la foi, <sup>note fo</sup> c'est ce qui est profondément en question  
par rapport à l'évangélisation, c.a.d. à l'activité missionnaire,  
l'un des obstacles <sup>à sa motivation et à sa mise en œuvre.</sup> à l'élan de l'évangélisation  
c'est la crise de la foi" dit le pape Benoît XVI —

dans <sup>un de ses</sup> son message pour la Journée mondiale des missions  
Aussi face aux problèmes que rencontre l'Eglise aujourd'hui,  
très particulièrement quant à l'évangélisation,  
le pape Benoît XVI a décidé,  
à l'occasion du 50<sup>e</sup> anniversaire de l'ouverture du Concile Vat II,  
de faire de la période qui va du 11 octobre de cette année  
jusqu'au 24 novembre 2013,

une ANNEE de la FOI:

Année de la FOI, qu'il a fait commencer en réunissant à Rome  
— C'est en cours —

des évêques de tous les pays du monde, un Synode,  
pour réfléchir au problème posé par l'évangélisation du monde d'aujourd'hui.  
Mais c'est évidemment nous tous, rassemblés dans l'Eglise  
qui sommes concernés en cette Année de la foi.

Nous devrions, fait savoir Benoît XVI, que cette année  
rescite en chaque croyant l'aspiration à confesser la foi  
en pleinitude et avec une conviction renouvelée ...<sup>"(4)"</sup>  
Toutefois, il (je cite) "que cette année soit un temps  
de réflexion particulière et de redécouverte de la foi  
pour aider tous ceux qui croient au Christ

à renouer leur adhésion à l'évangile plus consciente et plus vigoureuse surtout en ce moment de profond changement comme celui que l'humanité est en train de vivre . . . .

Redécouvrir le contenu de la foi professée, célébrée reçue et priée et réfléchir sur l'acte de foi lui-même (sur lequel on croit, (dit encore Benoît XVI) est un engagement que chaque chrétien doit faire bien (surtout en cette année<sup>(2)</sup>)

Cet effort d'approfondissement de notre foi qui nous est demandé n'est pas étranger au souci missionnaire car, fait remarquer Benoît XVI (message pour la Journée missionnaire) la foi est un don qui nous est donné pour être partagé ; elle est un talent reçu afin qu'il porte du fruit ; elle est une lumière qui ne doit pas demeurer cachée mais illuminer toute la maison" (Message DC N° 2644 p. 620)

Cette foi étant, de notre part - (Benoît XVI le rappelle) - l'adhésion éclaircie, reçue où la personne du Christ.

.) Porta fidei - DC N° 2648  
ex N° 8 et 9

Mais alors, pratiquement, que faire pour que, de notre part, cette année soit vécue en ANNEE de la FOI ?  
 Trois suggestions sont faites par le pape : l'effort, l'ouverture, l'unité.

D'abord, c'est évident, faire un vrai effort, selon nos possiblités pour raisonner, approfondir et éclairer notre foi. Le temps est largement passé où l'on pouvait en rester au caté de nos enfans alors ne demander : Q.c.q. nous croyons, au juste, comme chrétien ? Que veut dire notre Credo ? Q.c.q. cela implique et entraîne ? Et cela, le faire personnellement ou, mieux, si c'est possible, avec d'autres, en groupe.

En se servant de documents, en tout premier, expressément recommandé par Benoît XVI : (Porta fidei - N°11)

"le Catéchisme de l'Eglise catholique"

usage monnayé, explicité par "le Catéchisme pour adultes" des évêques français et aussi, tout récemment,

par "le Catéchisme expliqué" proposé par notre évêque. autre proposition (pour cette Année de la foi),

lire à la portée de beaucoup, la lecture régulière de la Parole de Dieu, dès la Bible, et d'abord <sup>la lecture</sup> des Evangiles.

Et pourquoi pas, pour tous, comme le suggère le pape Benoît XVI, tout simplement la récitation quotidienne, réfléchie (N°9) du JE CROIS EN DIEU (occasion de l'apprenante dans son texte)

Oui, pour être missionnaire, tenir notre regard sur... [Le plus long]

enfin, concluons encore avec ce que nous dit Benoît XVI :

Durant cette année de la foi, nous tiendrons le regard fixe sur Jésus Christ "à l'origine et au terme de la foi" (Heb. 12, 2), "en lui, trouve son achèvement toute aspiration du cœur humain" (Porta fidei, N°13)

Amen